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egemparan dugaan kebocoran data bak 'bola l iar'  yang 

Kmenggelinding ke segala arah.  Usai 1,3 miliar data warga yang 

terekam dalam kartu ponsel (SIM Card), giliran para pejabat yang 

diserang hacker yang bernama Bjorka. Presiden Joko Widodo (Jokowi) 

menjadi sasaran utama, meskipun langsung ditepis oleh pihak istana. 

Sedikitnya 9 surat menyurat dari Jokowi ke berbagai pihak dijadikan sampel 

Bjorka dengan mengungkapnya di dunia maya. Terbaru, data Menteri Kominfo 

Johnny G Plate dan Dirjen Aptika Semuel Abrijani Pangerapan serta Ketua DPR 

Puan Maharani juga diumbar di media sosial. Erick Thohir dan Denny Siregar 

juga menjadi sasaran Bjorka, data pribadi lengkapnya juga tak luput diungkap. 

Yang tak kalah mengejutkan, dalam unggahan tentang kematian aktivis Munir, 

Bjorka menyeret nama Muchdi Purwopranjono yang saat ini menjabat sebagai 

Ketua Partai Berkarya. Bjorka menyebutkan aksi sadis yang menewaskan 

Munir itu melibatkan banyak jajaran orang penting seperti Megawati 

Soekarno Putri dan AM Hendropriyono. Pengamat mengatakan belum tentu 

data yang diungkap benar, tapi kegaduhan ini menjadi tanda bahaya alias 

alarm bila Indonesia harus memperkuat keamanan siber termasuk aturan 

terkait perlindugan data pribadi. Sepakat.

(Baca	Hal	11)
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Umbar Data Jokowi hingga Puan, 
Sebut Megawati dan Muchdi  

di Kasus Munir 
JUMAT	(9/9/2022)
PRESIDEN	JOKO	WIDODO
Total ada 679.180 dokumen berukuran 40 MB dalam 
kondisi terkompres (compressed) dan 189 MB dalam 
kondisi tidak terkompres (uncompressed) yang diunggah 
Bjorka.Ada beberapa sampel dokumen, di antaranya surat 
dengan judul 'Surat rahasia kepada Presiden dalam amplop 
tertutup', 'Permohonan Dukungan Sarana dan Prasarana', 
dan Gladi Bersih dan Pelaksanaan Upacara Bendera dalam 
Peringatan HUT ke-74 Proklamasi Kemerdekaan RI Tahun 
2019'.

SABTU	(10/9/2022)	
MENKOMINFO	JOHNNY	G
Bjorka membagikan detil alamat, Nomor Indek 
Kependudukan (NIK), Kartu Keluarga (KK),
 agama, golongan darah, pendidikan hingga 
nama orang tua dan istri.Menariknya, data 
Menkominfo ini memuat nomor ID vaksin. 
Dia pun menyematkan ucapan selamat 
ulang tahun untuk Menkominfo yang 
diketahui lahir di tanggal 10 September
 1956.

MINGGU	(11/9/2022)	
SEMUEL	ABRIJANI	PANGERAPAN,
DITJEN	APLIKASI	INFORMATIKA	
Ia membagikan data pribadi milik
Ditjen Aptika Semuel Abrijani ‘
Pangerapan melalui grupnya di 
telegram, pada Minggu (11/9) 
pagi.Bjorka mengucapkan 
'good morning' selamat pagi 
dengan mengupload gambar 
berisi informasi pribadi milik 
Ditjen Aptika tersebut. Berisi 
Nomor Handphone, email, NIK, 
KK, tempat tanggal lahir, alamat, 
pendidikan, golongan darah hingga 
informasi vaksin.

MINGGU	(11/9/2022)	
KETUA	DPR	PUAN	MAHARANI
Bjorka bertanya bagaimana perasaannya merayakan ulang 
tahun bersamaan dengan ribuan orang yang sedang memprotes 
kenaikan harga BBM. "how are you madam @puanmaharani_ri? 
how does it feel to celebrate a birthday when many people are 
protesting about the price of fuel right in front of your office?," 
demikian cuitan Bjorka (@bjorkanism) . Bjorka juga 
menunggah cuplikan data pribadi Puan Maharani yang 
diklaimnya telah berhasil diretas dan dibagikannya di forum 
hacker.

MINGGU	(11/9/2022)	
MENTERI	BUMN	ERICK	THOHIR 
Bjorka bertanya bagaimana perasaannya merayakan 
ulang tahun bersamaan dengan ribuan orang yang 
sedang memprotes kenaikan harga BBM. "how are you 
madam @puanmaharani_ri? how does it feel to celebrate 
a birthday when many people are protesting about the 
price of fuel right in front of your office?," demikian 
cuitan Bjorka (@bjorkanism) . Bjorka juga menunggah 
cuplikan data pribadi Puan Maharani yang diklaimnya 
telah berhasil diretas dan dibagikannya di forum hacker.

MINGGU	(11/9/2022)	
MUCHDI	PURWOPRANJONO,	A.M.	
HENDROPRIYONO	DAN	MEGAWATI	
SOEKARNOPUTRI
Atas permintaan warganet Indonesia tentang 
kasus Pembunuhan aktivis Ham Munir, ia 
merilis informasi pribadi Muchdi Purwo-
pranjono atau Muchdi Pr yang diduga menjadi 
dalang dibalik Pembunuhan Munir.“I will give 
you a name if you ask who was behind Munir's 
murder. He is Muchdi Purwopranjono who 
currently serves as Chairman of the Berkarya 
Party”, tulis Bjorka melalui telegraph. Bjorka 
bahkan menyebut nama A.M. Hendropriyono 
yang saat itu menjadi Ketua BIN, dan Megawati 
Soekarnoputri  yang menjabat sebagai 
presiden.“Tak lupa A.M Hendropriyono 
menjabat sebagai ketua BIN, dan Megawati 
menjabat sebagai Presiden. Jadi tidak mungkin 
seorang deputi bisa bertindak sendiri,” 
tegasnya

MINGGU	(11/9/2022)	
PEGIAT	MEDIA	SOSIAL	DENNY	SIREGAR	
Cuitan di akun Twitter @bjorkanism pada 
Minggu (11/9). Dalam cuitan itu, hacker yang 
juga diduga membobol data PLN ini juga me-
m e n t i o n  a k u n  Tw i t t e r  m i l i k  D e n n y, 
@Dennysiregar7."Hai @Dennysiregar7. 
Bagaimana rasanya hidup menggunakan uang 
pajak dari orang Indonesia tapi malah 
menggunakan internet untuk mempolarisasi 
orang?" demikian bunyi kicauan itu.

DAFTAR NAMA DAN 
DATA PRIBADI YANG 

DIBOCORKAN BJORKA
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Menteri, mengubah ini, Pak. Ganti itu 
kalau kira-kira memang tidak punya 
kemampuan untuk reform seperti itu, 
ganti semuanya dari dirjen sampai 
bawahnya, ganti, akan berubah. Kalau 
tidak, tidak akan berubah," tuturnya. 
(hiski,rls,ant/dya)

Adapun Widodo 
E k a t j a h j a n a 
mempunyai latar 
belakang kampus 
dengan sehari-hari 
sebagai Guru Besar 
Universitas Jember. 
Saat  ini  Widodo 
Ekatjahjana juga 
menjadi Plt Dirjen 
Imigrasi dan Kepala 
Badan Pembinaan 
Hukum Nasional 
(BPHN).

1 0  k a n d i d a t 
tersebut nantinya 
wajib  mengikuti 
beberapa tahapan 
s e l e k s i .  A n d a p 
m e n g a t a k a n 
seluruh tahapan 
s e l e k s i  t i d a k 
d i p u n g u t  b i a y a 
apapun. Selain itu, 
keputusan panitia 
s e l e k s i 
d i t e g a s k a n n y a 
bersifat final dan 
t i d a k  d a p a t 
diganggu gugat.

"Peserta yang 
dinyatakan LULUS, 
wajib  mengikuti 
t a h a p a n  s e l e k s i 
berikutnya yaitu 
Seleksi Kompetensi Bidang (penulisan 
m a ka l a h ) ,  S e l e ks i  Ko m p e te n s i 
Manajerial  dan Sosial  Kultural 
( a s e s m e n )  s e r t a  Wa wa n c a ra ," 
demikian bunyi pengumuman yang 
ditandatangani Ketua Pansel yang 
juga Sekjen Kemenkumham, Komjen 
Andap Budhi Revianto.

Ke n d a t i  d e m i k i a n ,  t a h a p a n 
wawancara seleksi terbuka Dirjen 
Imigrasi ini ditunda. Semestinya, 
wawancara terhadap 10 nama yang 
lolos seleksi administrasi digelar pada 
Senin (12/9). Namun, wawancara 
t e r s e b u t  d i t u n d a  s a m p a i 
pemberitahuan lebih lanjut.

Penundaan tahapan wawancara 
i t u  d i u m u m k a n  m e l a l u i  s u ra t 
Pengumuman No SEK.2.KP.03.03-
5234 tentang Penundaan Pelaksanaan 
Wawancara Seleksi Terbuka Jabatan 
P i m p i n a n  T i n g g i  M a d y a 
Kemenkumham.

"Sehubungan dengan rujukan 
t e r s e b u t  d i  a t a s ,  b e r s a m a  i n i 
diinformasikan bahwa pelaksanaan 
Wawancara Seleksi Terbuka Jabatan 
Pimpinan Tinggi Madya Direktur 
Jenderal  Imigrasi  Kementerian 
Hukum dan Hak Asasi Manusia Tahun 
2022 yang semula akan dilaksanakan 
pada hari Senin, 12 September 2022 
d i t u n d a ,  s a m p a i  d e n g a n 
pemberitahuan lebih lanjut tentang 
pelaksanaan wawancara," demikian 
bunyi pengumuman tersebut.

Pangkal	Masalah
Presiden Joko Widodo (Jokowi) 

menyentil imigrasi karena masih 
menggunakan 'gaya lama' dalam 

melayani  masyarakat .  Pangkal 
masalahnya,  Jokowi  menerima 
keluhan dari para investor terkait 
sulitnya mengurus visa di imigrasi.

Hal tersebut diungkap Jokowi 
dalam rapat yang digelar di Istana 
Merdeka pada Jumat (9/9) lalu. 
Jokowi mulanya menyoroti soal visa 
dan Kitas. Jokowi ingin pemberian 
v i s a  d i l i h a t  d a r i  b e s a r n y a 
investasi,jumlah lapangan kerja yang 
terbuka hingga kontribusi terhadap 
peningkatan ekspor.

"Jadi orang diberikan, baik itu 
yang namanya visa, yang namanya 
Kitas-kalau kita ya-mereka melihat 
itu. Kalau dia investor, investasinya 
berapa, sih? Dia lihat, negara itu pasti 
lihat. Dia membuka lapangan kerja 
berapa ribu orang, sih? Atau mem-
berikan kontribusi terhadap ekonomi 
kita berapa, sih? Orientasinya mesti 
harus ke sana. Atau meningkatkan 
ekspor berapa, sih?" kata Jokowi.

Jokowi bahkan banyak menerima 
keluhan dari beberapa investor yang 
mengaku kesulitan mendapatkan visa. 
Melihat itu, Jokowi ingin imigrasi 
mengubah total sistem kerjanya 
sehingga mampu memudahkan dan 
menggaet para investor datang ke 
Indonesia.

Jokowi menegaskan hal ini sangat 
penting dan bermanfaat bagi rakyat 
Indonesia. Jokowi pun mengancam 
akan mengganti  dir jen sampai 
bawahan di imigrasi bila tak mampu 
melakukan perubahan di sistem 
imigrasi Indonesia.

“ I n i  ya n g  b e g i n i - b e g i n i  i n i 
bermanfaat sekali bagi rakyat kita. 
Kita harus mulai betul-betul, Pak 
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JAKARTA- Presiden Joko Widodo 
(Jokowi) emosi gegara imigrasi masih 
menggunakan 'gaya lama' dalam 
melayani  masyarakat .  Pangkal 
masalahnya,  Jokowi menerima 
keluhan dari para investor terkait 
sulitnya mengurus visa di imigrasi. 
Bahkan, Jokowi sempat mengancam 
agar pihak-pihak terkait diganti bila 
tidak kompeten.

Terkait hal itu,  Menteri Hukum 
dan HAM Yasonna Laoly mengatakan 
posisi Direktur Jenderal (Dirjen) 
Imigrasi kini masih dilelang. Dia 
mengatakan proses open bidding atau 
lelang jabatan terbuka untuk mengisi 
posisi tersebut saat ini sedang 
berproses.Saat ini posisi Dirjen 
Imigrasi masih diisi pelaksana tugas 
(plt).

Yasonna mengungkapkan sudah 
satu bulan proses lelang terbuka 
posisi Dirjen Imigrasi berlangsung. 
Dia mengatakan saat ini tahapan 
seleksi pun tinggal memasuki proses 
final."Sudah satu bulan proses open 
bidding untuk Dirjen. Tinggal tahap 
a k h i r,"  k a t a  Ya s o n n a  k e p a d a 
wartawan, Minggu (11/9).

Sebagai informasi, jabatan Dirjen 
Imigrasi saat ini masih diisi oleh Plt, 
yaitu Kepala Badan Pembinaan 
Hukum Nasional Kemenkum HAM 
W i d o d o  E k a t j a h j a n a .  W i d o d o 
menjabat Plt Dirjen Imigrasi sejak 20 
Juni 2021. Dia menggantikan pejabat 
sebelumnya yang masuk masa 
pensiun Jhoni Ginting.

Namun, seleksi terbuka untuk 
p o s i s i  D i r j e n  I m i g r a s i  b a r u 
diumumkan oleh Kemenkumham 
pada 27 Juli 2022 lalu. Seleksi terbuka 
ini diumumkan melalui Pengumuman 
Nomor SEK-KP.03.03-573 tentang 
Seleksi Terbuka Jabatan Pimpinan 
T i n g g i  M a d y a  d i  L i n g k u n g a n 
Kementerian Hukum dan HAM Tahun 
2022.

Proses open bidding atau lelang 
jabatan terbuka untuk mengisi posisi 
Dirjen Imigrasi masih berlangsung 
dan disebut sudah dalam tahap akhir. 
S a a t  i n i ,  a d a  1 0  n a m a  y a n g 
meramaikan lelang terbuka jabatan 
direktur di Kementerian Hukum dan 
HAM itu. 

Sekjen Kemenkumham yang juga 
Ketua Pansel, Komjen Andap Budhi 
Revianto, mengatakan ada 10 orang 
ya n g  d i nya t a ka n  l u l u s  s e l e ks i 
administrasi sebagai Dirjen Imigrasi. 
Lolosnya 10 nama tersebut juga 
diumumkan melalui Pengumuman No 
SEK-KP.03.03-602 tentang Hasil 
Seleksi Administrasi Seleksi Terbuka 
Jabatan Pimpinan Tinggi Madya 
Kemenkumham.

Sepuluh nama itu berasal dari 
berbagai latar belakang. Di antaranya 
Dicky Febrian yang juga pejabat di 
Kementerian Luar Negeri (Kemlu). 
Lalu ada Jamaruli Manihuruk yang 
berasal dari internal Kemenkumham, 
Masyhudi yang berlatar belakang 
militer, dan Ratna Pristiana Mulya 
yang berlatar belakang polisi.

Jokowi Emosi ke Imigrasi, 
Menkumham Berkelit Pejabat Masih Plt

3 KRITIK JOKOWI TERHADAP 
DITJEN IMIGRASI 
1.	MINTA	DITJEN	IMIGRASI	BERUBAH	
Jokowi mengatakan, dia menerima banyak keluhan 
mengenai urusan imigrasi. Oleh karenanya, presiden 
mengharapkan perubahan total dalam pelayanan 
imigrasi agar lebih memudahkan dan melayani. 

2.	MALU	DAPAT	KELUHAN	SOAL	IMIGRASI	
Presiden Jokowi mengaku malu karena menerima 
banyak keluhan soal pengurusan KITAS dan 
pemberian visa. Keluhan itu datang dari investor, turis 
maupun warga asing yang akan masuk ke Indonesia. 

3.	MINTA	DIRJEN	IMIGRASI	DIGANTI	UNTUK	
PERBAIKI	LAYANAN	
Presiden Joko Widodo meminta agar Menteri Hukum 
dan HAM (Menkumham) Yasonna Laoly mengganti 
pejabat Dirjen Imigrasi apabila tidak mampu 
memperbaiki layanan keimigrasian. 

Warga	negara	asing	antre	perpanjang	visa	di	Bali.	Ilustrasi.	(foto-dokant)

NAMA-NAMA  LOLOS 
SELEKSI ADMINISTRASI 
DIRJEN IMIGRASI

1. Dicky Fabrian

2. Jamaruli Manihuruk

3. Masyhudi

4. Julexi Tambayong

5. Maulana

6. Ratna Pristiana Mulya

7. Widodo Ekatjahjana

8. Hermansyah Siregar

9. Lucky Agung Binarto

10. Eddy Hartono



pengembalian ruang udara dari 
Singapura itu sudah ada."Sebenarnya 
kalau untuk ini cukup dengan Perpres, 
karena sebenarnya sudah semua 
aturannya ada," kata Luhut dalam 
keterangan pers di akun YouTube 
Sekretariat Presiden, Kamis (8/9).

L u h u t  m e n ga t a k a n  a d a  d u a 
perjanjian dengan Singapura yang 
membutuhkan keputusan DPR. Luhut 
mengatakan tak ada masalah dalam 
p ro s e s  p e n g e s a h a n  p e r j a n j i a n 
tersebut."Jadi kemarin kita juga lihat, 
n a h  y a n g  m e n j a d i  h a r u s  d a r i 
keputusan dari DPR itu menyangkut 
dua. Satu, ekstradisi dan yang kedua 
defense cooperation agreement. Dan 
ini pun saya kira sudah sampai di 
p a r l e m e n  d a n  k i t a  j u ga  s u d a h 
berbicara dengan DPR mengenai ini, 
insyaallah saya kira juga tidak ada 
masalah," ujar Luhut. (hiski,rls/dya)

JAKARTA-Presiden Joko Widodo 
(Jokowi) telah meneken Peraturan 
Presiden (Perpres) tentang penge-
sahan perjanjian Flight Information 
Region (FIR) Indonesia dan Singapura. 
Jokowi mengatakan kesepakatan ini 
m e r u p a ka n  l a n gka h  m a j u  a t a s 
pengakuan internasional terhadap 
ruang udara Indonesia. 

Namun, para wakil rakyat di DPR 
RI masih pro-kontra mengenai hal 
tersebut. Beberapa pihak mengkritisi 
masih 'gelapnya' terkait teknologi dan 
sumber daya manusia, hingga potensi 
pelangaran kedaulatan RI.

“ P e r j a n j i a n  F I R  j u s t r u 
menunjukkan titik lemah diplomasi 
Indonesia. Jika Indonesia hanya 
mendapatkan hak kendali udara pada 
ketinggian di atas 37 ribu kaki, hal ini 
jelas-jelas menunjukkan kedaulatan 
udara kita dimiliki oleh negara lain. 
Indonesia tidak mendapat keuntungan 
ekonomi yang sepadan dengan 
perjanjian yang ditelah ditandatangani 
i n i .  B a h k a n  i s i n y a  m e r u g i k a n 
Indonesia dari sisi kemanfaatan 
ekonomi, dan yg paling disayangkan 
Indonesia kehilangan kedaulatan 
wilayah NKRI,” ujar Wakil Ketua MPR 
dari Fraksi Partai Demokrat, Syarief 
Hasan  dikutip Minggu (11/9).

Menurut Syarief, perjanjian ini 
bukan saja merugikan Indonesia 
karena Singapura punya kendali atas 
ruang udara di atas wilayah Kepulauan 
Riau pada ketinggian 0–37 ribu kaki, 
namun juga mengancam kedaulatan 
atas wilayah kita sendiri.

Anggota Komisi Pertahanan DPR 
RI ini menekankan bahwa kedaulatan 
negara adalah hal yang strategis, 
s e n s i t i f ,  d a n  t i d a k  d a p a t 
dipertukarkan dengan keperluan 
keamanan operasional dan teknis. Ini 
dua hal  yang berbeda.Terlebih 
Indonesia telah memiliki kesiapan 
infrastruktur, SDM, dan pendanaan 
untuk mengelola ruang udaranya 
khususnya diketinggian 0-37 ribu kaki, 
apalagi kendali penuh Indonesia atas 
ruang udaranya ini adalah amanat UU 
yang mestinya harus dijalankan secara 
konsekuen.

“Padahal Pasal 458 UU No. 1/2009 
tentang Penerbangan sudah jelas 
mengatur kendali udara sepenuhnya 
di tangan Indonesia paling lambat 15 
tahun dari pengesahan UU ini pada 
tahun 2009. Jadi seharusnya pada 
2024 kendali wilayah udara di atas 
Kepulauan Riau sudah sepenuhnya 
m i l i k  I n d o n e s i a .  J i k a  d e n g a n 
perjanjian FIR ini Singapura masih 
juga pegang kendali atas wilayah 
udara yang strategis, maka tidak ada 
kedaulatan disitu,” sesal Syarief.

Syarief juga mempertanyakan, 
"Apakah dengan adanya perjanjian FIR 
ini pemerintah sudah merasa merebut 
kembali kedaulatan wilayah kita? 
Apakah dengan kendali ruang udara 
yang masih dipegang Singapura tidak 
berarti mengacak kedaulatan kita dan 
kita telah berbagi kedaulatan NKRI 
dengan negara lain?

Kritisi juga datang dari  anggota 
Komisi I DPR M Farhan."Tapi yang sisi 
k r i t i s  b e r t a n y a  s o a l  p e l u a n g 

pengembangan teknologi dan SDM 
(sumber daya manusia)," katanya 
d i ku t i p  M i n g g u  ( 1 1 / 9 ) . Fa r h a n 
mengatakan anggota DPR yang kritis 
m e n y o r o t i  k a t a  p e l u a n g 
pengembangan. Mereka bertanya 
mengapa hal itu belum terealisasi.

"Kemudian ketika FIR kembali ke 
Indonesia, teknisnya ada di mana? 
Apakah kontrol udaranya secara 
teknologi  d i  (Bandara)  Changi 
(Singapura) dan kita hanya mengirim 
petugas untuk nongkrong?" papar 
politikus Partai NasDem itu.

 Pertanyaan lainnya, yakni apakah 
Indonesia sudah menganggarkan 
pembangunan gedung dan teknologi 
khusus untuk mengawasi FIR. Apalagi, 
pengawasan itu dilakukan yang sangat 
sensitif yaitu Natuna, Kepulauan 
R i a u ." I t u  d i s k u s i  ya n g  s e d a n g 
berkembang dan DPR masih berusaha 
mencari tahu karena tiba-tiba gelap 
bagi anggota DPR," jelas Farhan.

 Farhan menuturkan sejatinya 
pengesahan perjanjian FIR akan 
diratifikasi oleh DPR. Namun, Perpres 
soal FIR sudah keluar kendati ratifikasi 
belum berjalan."Makanya kita ingin 
mencoba melihat satu-satu. Kita ingin 
mendengar (masukan) khususnya 
u n t u k  m e n j a w a b  p e r t a n y a a n -
pertanyaan tersebut," ujar dia.

Jokowi	Optimistis
 Sebelumnya Jokowi menyebut 

perjanjian FIR terbaru itu sebagai 
l a n g k a h  m a j u  a t a s  p e n g a k u a n 
internasional terhadap ruang udara 
I n d o n e s i a .  H a l  i t u  s e k a l i g u s 
meningkatkan jaminan keselamatan 
dan keamanan penerbangan.

 "Sudah lama ruang udara kita yang 
berada di atas Kepulauan Riau dan 
Natuna dikelola oleh Singapura. 
Berkat kerja keras semua pihak, kita 
te l a h  b e rh a s i l  m e n g e m b a l i ka n 
pengelolaan ruang udara itu kepada 
NKRI," ujar Jokowi di Istana Merdeka, 

Kamis (8/9).
 Sebelumnya ,  pesawat  yang 

hendak melakukan penerbangan 
domestik seperti dari Jakarta ke 
kawasan Kepulauan Riau (Kepri) 
h a r u s  m e n g h u b u n g i  n a v i g a s i 
penerbangan Singapura.  Untuk 
penerbangan internasional seperti 
dari Hongkong tujuan Jakarta, ketika 
melintas di Perairan Natuna yang 
merupakan kawasan Indonesia, 
pesawat juga harus mengontak 
navigasi penerbangam singapura, 
kemudian beralih ke Airnav Indonesia 
yang melayani Jakarta FIR.

Terpisah, Menko Kemaritiman dan 
Investasi Luhut Binsar Pandjaitan 
membeberkan alasan peralihan ruang 
udara Kepulauan Riau (Kepri) dan 
Natuna dari Singapura hanya diatur 
dengan Perpres. Luhut mengatakan 
semua aturan yang mendukung proses 
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Pro-Kontra Pengambilalihan Ruang Udara dari Singapura
Kritikan DPR: Langgar Kedaulatan NKRI, Teknologi-SDM 'Gelap'

Singapura sepakati 
pembentukan kerangka 

kerja sama Sipil dan 
Militer untuk 

manajemen lalu lintas 
penerbangan(Civii 

Military Coordination 
in ATC-CMAC).

RI berhak 
mengevaluasi 

pelayanan navigasi
penerbangan Singapura 

sesuaiInternational
Civil Aviation 
Organization 

(ICAO).

Perairan sekitar 
Kepulauan Riau dan 
Natuna kini menjadi 

bagian
kendali ruang udara 

(FIR) Jakarta. Indonesia akan beri
Penyediaan Jasa 

Penerbangan (PJP) di 
sebagian area

FIR kepada Singapura 
diketinggian 0-37.000 

kaki (11,277 km).

Singapura wajib
menyetorkan kutipan 
biaya jasa PJP pesawat 
yang terbang dari dan 

menuju Singapura
ke Indonesia.

5 POIN KESEPAKATAN FIR ANTARA RI-SINGAPURA

Perpres	tentang	pengesahan	perjanjian	Flight	Information	Region	(FIR)	Indonesia	dan	Singapura	telah	diteken	Presiden	Jokowi.	Ilustrasi.	(foto-dok)



Sementara itu,  sebanyak 11 
anggota Polri yang sebelumnya 
menjalani kurungan atau penempatan 
khusus karena diduga ikut terlibat 
dalam skenario kasus Ferdy Sambo 
kini telah bebas.Kapolri Jenderal 
Listyo Sigit Prabowo menyebutkan 
ada 97 anggota Polri yang diperiksa 
dalam kaitan perkara pembunuhan 
Brigadir J. Sebanyak 35 orang di 
antaranya diduga telah melanggar 
kode etik Polri. Dari 35 orang itu, 
sebanyak 18 orang  di tahan di 

penempatan khusus baik di Mako 
Brimob Kelapa Dua maupun di Provos 
Mabes Polri.

Misteri	Hasil	Tes	Kebohongan	
Sambo	

Di sisi lain, hasil tes kebohongan 
F e r d y  S a m b o  t e r k a i t  k a s u s 
pembunuhan Brigadir Yosua yang 
menggunakan alat lie detector hingga 
k i n i  b e l u m  d i u n g k a p  Po l r i  ke 
publik.Terkait itu, Kriminolog menilai 
alasan Polri belum mengungkap hasil 
tes kebohongan Ferdy Sambo lantaran 
m a s i h  m e n y i m p a n  s e j u m l a h 
kebohongan atau deception detected.

"Hasil tes polygraph dari FS tidak 
dapat disampaikan kepada publik 
karena masih ada 'deception detected' 
atau kemungkinan tidak jujur pada 
s e j u m l a h  k e t e r a n g a n ,"  k a t a 
Kriminolog dari Australian University 
L e o p o l d  S u d a r y o n o  ,  M i n g g u 
(11/9)."Keterangan yang mana saja, 
ini lah yang t idak dibuka demi 
kepentingan penyidikan," imbuhnya.

Leopold turut menyinggung 
perihal hasil tes kebohongan yang 
dilakukan terhadap Bripka Ricky 
Rizal, Bharada Ricard Eliezer dan 
Kuwat Maruf. Menurutnya, Polri 
b e r a n i  m e n g u n g k a p  h a s i l  t e s 
kebohongan ketiganya karena dinilai 
jujur atau no deception detected.

“Hasil polygraph (lie detector) 
dari RR, E dan KM disampaikan 
kepada publik karena menurut exa-
miner ahli 'no deception detected', alias 
keterangan disampaikan secara jujur 
tanpa kebohongan sesuai dengan 
BAP," jelas Leopold.(hiski,rls,ist/dya)

nusantaratodayHal 04  |  Senin, 12 September 2022

AKBP Pujiyarto Terlibat tapi 
Tak Dipecat, Kenapa? 

JAKARTA- Sidang etik terus digeber 
oleh Polri terkait kasus tewasnya 
Brigadir J alias Nofriansyah Yosua 
Hutabarat. Dari deretan nama yang 
telah disidang,  AKBP Pujiyarto dinyata- 
kan bersalah tetapi keputusannya dia 
tidak dipecat.

Ia  dini lai  t idak profesional 
menindaklanjuti laporan polisi soal 
kasus kematian Brigadir J alias 
N o f r i a n sya h  Yo s u a  H u t a b a ra t . 
Pujiyarto dihukum menyampaikan 
permintaan maaf dan penempatan 
khusus atau patsus selama 28 hari.

Kadiv Humas Polri Irjen Pol Dedi 
Prasetyo dikutip Minggu (11/9) menga- 
takan sidang tersebut berlangsung 
selama 8 jam. Dimulai pukul 09.00 
WIB pagi hingga pukul 16.40 WIB pada 
Jumat (9/9). Sidang tersebut dipimpin 
oleh Wairwasum Polri Irjen Pol. Tornagogo 
S ihombing  dan waki lnya  Karo 
Wabprof Brigjen Agus Wijayanto. 

Lanjut Dedi, AKBP Pujiyarto dijatuh- 
kan sanksi etika yaitu perilaku pe-
langgar dinyatakan sebagai per-
buatan tercela dan diwajibkan kepada 
pelanggar untuk meminta maaf 
kepada pimpinan Polri dan pihak yang 
dirugikan. "Dari pelaksanaan sidang 8 
jam itu mengambil keputusan kolektif 
kolegial artinya seluruh hakim komisi 
sepakat untuk menjatuhkan hukuman 
kepada AKBP Pujiyarto. Dengan 
sanksi etika yang pertama adalah 
perilaku pelanggar dinyatakan 
sebagai perbuatan tercela, kemudian 
kedua kewajiban pelanggar untuk 
meminta maaf secara lisan di hadapan 
sidang KKEP dan atau secara tertulis 
kepada pimpinan Polri dan pihak yang 
dirugikan," katanya.

Kemudian AKBP Pujiyarto juga 

menerima sanksi administrasi berupa 
penempatan di tempat khusus selama 
28 hari dari tanggal 12 Agustus hingga 
9 September 2022. AKPB Pujiyarto 
lanjut Dedi juga tak mengajukan banding 
berdasarkan hasil putusan sidang 
tersebut. "Sanksi administrasi berupa 
penempatan di tempat khusus selama 
28 hari, dari tanggal 12 agustus sampai 9 
September 2022 di ruang patsus Div-
Propam polri dan telah dijalani oleh 
pelanggar," ujar Dedi. "Dari putusan 
tersebut pelanggar me-nyatakan tidak 
banding. Artinya pe-langgar mene-
rima putusan tersebut," sambungnya.

Sanksi penahanan anggota Polri 
dalam penempatan khusus atau 
patsus diatur dalam Peraturan Kapolri 
Nomor 2 Tahun 2016. Aturan itu 
tentang penyelesaian pelanggaran 
disiplin anggota Polri. Dalam Pasal 1 
Ayat (35) dijelaskan bahwa patsus 
berupa markas, rumah kediaman, 
ruang tertentu, kapal, atau tempat 
tertentu yang ditunjuk oleh atasan.

Adapun dalam Pasal 1 Ayat (26) 
disebutkan, masa kurungan bagi 
anggota Polri di patsus maksimal 21 
hari. Tapi, jika pelanggaran yang 
dilakukan tergolong berat, masa 
tahanannya diperpanjang selama 7 
hari.Secara legal,  istilah patsus 
berbeda dengan penahanan biasa. 
Prosedur patsus dilakukan oleh Tim 
Provos terhadap terduga anggota 
polisi yang melakukan pelanggaran 
disiplin dan kode etik.

Adapun provos suborganisasi dari 
Divisi Profesi dan Pengamanan atau 
Propam. Mengutip dari portal daring 
Polri, Tribrata News, fungsi utama 
Provos menegakkan kedisiplinan dan 
ketertiban di lingkungan Polri.

Sidang Etik Kasus Tewasnya Brigadir J 

Usai	sidang	putusan	Majelis	Komisi	Kode	Etik	Polri	(KKEP)	AKBP	Pujiyarto	terlihat	mengusap	air	mata	karena	tak	jadi	dipecat	Polri	
terkait	kasus	Sambo.	(Foto-tangkapan	siaran	polri	tv)

5 POLISI DIPECAT TERKAIT 
KASUS TEWASNYA BRIGADIR J

IRJEN	FERDY	SAMBO
Mantan Kadiv Propam Polri Irjen Ferdy Sambo menjadi tersangka pertama yang menjalani sidang etik. 
Sidang untuk Sambo digelar pada 25 Agustus 2022. Namun putusan sidang yang berlangsung selama 16 jam 
itu yaitu pemberhentian tidak dengan hormat (PTDH) baru dibacakan pada 26 Agustus 2022 dini hari. 
Sambo mengajukan banding atas putusan tersebut.

KOMBES	AGUS	NURPATRIA
Mantan Kaden A Ropaminal Divpropam Polri Kombes Pol Agus Nurpatria sidang etiknya dilakukan selama 2 
hari yakni 6 September dan 7 September 2022 dengan total 18 jam. Dalam pelanggaran kode etik, ia 
dipersangkakan dengan Pasal 13 Ayat 1 Perpol Nomor 1 Tahun 2003 tentang Pemberhentian Anggota Polri 
Juncto Pasal 5 ayat 1 huruf C, Pasal 8 huruf C angka 1, Pasal 10 ayat 1 huruf T dan Pasal 10 Ayat 1 huruf F Perpol 
Nomor 7 Tahun 2022 tentang Kode Etik Profesi dan Komisi Kode Etik Polri. Agus mendapatkan sanksi PTDH dan 

AKBP	JERRY	SIAGIAN
Eks Wadirreskrimum Polda Metro Jaya AKBP Jerry Siagian menjalani sidang etik pada 9 September 2022 dan 
keputusannya disampaikan pada 10 September 2022.AKBP Jerry diduga melakukan pelanggaran terkait 
ketidakprofesionalan dalam menangani 2 laporan polisi, yakni laporan yang dibuat Putri Candrawathi 
terkait pelecehan oleh Brigadir Yosua; serta dugaan pengancaman Bharada Richard yang dilaporkan oleh 
penyidik Polres Metro Jakarta Selatan, Briptu Martin Gabe.

KOMPOL	BAIQUNI	WIBOWO	
Perwira selanjutnya yang dipecat secara tidak hormat dari Polri terkait kasus Brigadir J adalah Kompol 
Baiquni Wibowo. Keputusan itu dibacakan dalam sidang KEPP pada Jumat, 2 September 2022. Kompol 
Baiquni Wibowo sebelumnya menjabat sebagai PS Kasubbag Riksa Bag Gak Etika Rowabprof Divisi Propam 
Polri. 

KOMPOL	CHUCK	PUTRANTO	
Kompol Chuck Putranto sebelumnya menjabat sebagai PS Kasubbagaudir Bag Gak Etika Rowabprof Divisi 
Propam Polri. Kesalahan Chuck adalah dia bersama-sama dengan Kompol Baiquni Wibowo terbukti 
mengambil dan merusak rekaman kamera CCTV dari pos pengamanan yang berada di depan rumah dinas 
Ferdy Sambo, di Kompleks Polri Duren Tiga, Jakarta Selatan, usai penembakan terhadap Yosua.



REKAM JEJAK 
POLITIK MARDIONO 

Pada tahun 2022-2007, Muhammad Mardiono 
pernah menjabat sebagai KADIN Banten.

Pada tahun 2007-2017, Mardiono juga pernah 
menjabat sebagai Ketua Dewan Pertimbangan 
KADIN Banten.

Mardiono pernah menjabat sebagai Ketua 
Dewan Perwakilan Wilayah (DPW) PPP 
Provinsi Banten.

Selain itu, Mardiono juga sempat menjabat 
sebagai Wakil Ketua Umum (Waketum) PPP 
saat masa kepimpinan Romahurmuziy.

Pada tahun 2020, Mardiono sempat juga 
digadang-gadang sebagai Calon Ketua Umum 
(Caketum) PPP.

Kini, Mardiono ditunjuk tiga Majelis PPP 
menjadi Plt Ketum PPP baru menggantikan 
sementara Suharso Monoarfa.

KEKAYAAN 
MUHAMMAD MARDIONO
LHKPN	pada	30	Maret	2022	sebagai	laporan	
periodik	2021:Rp	1.270.833.511.147.
Terdiri	atas	:

179 bidang tanah dan bangunan yang totalnya 
Rp	676.591.790.000

11 kendaraan beroda empat dan 5 motor 
dengan seharga Rp	7.725.950.000.

Harta bergerak lain	Rp	1.125.000.000

Surat berharga	Rp	704.548.601.138	

Kas dan setara kas Rp	6.627.516.380

Harta lainnya Rp	23.743.889.203

Utang Rp	149.529.235.574.
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JAKARTA-Seteru di tubuh Partai 
Persatuan Pembangunan (PPP) 
belum reda sepenuhnya meski 
Kemenkumham telah mengeluarkan 
Surat Keputusan (SK) pengesahan 
Muhamad Mardiono sebagai Plt Ketua 
Umum . Ia saat ini sah secara hukum 
sebagai pengganti Suharso Monoarfa.

Kendat i  demikian ,  Suharso 
n a m p a k n y a  m a s i h  m e n o l a k 
diberhentikan sebagai Ketum PPP 
lewat Mukernas. Mardiono pun 
mengaku belum bertemu Suharso 
Monoarfa usai ditunjuk sebagai Plt 
Ketum PPP dalam Mukernas dan SK 
Kemenkumham.

Pengamat Politik dari Universitas 
Al Azhar Indonesia (UAI), Ujang 
Komarudin, menilai nasib Suharso di 
kabinet justru akan terancam apabila 
menggugat SK Kemenkumham ke 
pengadilan. Sebab, menurutnya 
g u g a t a n  d i  p e n g a d i l a n  d a p a t 
berlangsung lama bahkan hingga 
setahun.

"Kalau Suharso enggak gugat atas 
pengesahan Mardiono sebagai Ketum 
itu ya lancar jaya Mardiono. Tapi kalau 
[pun] Suharso melawan maka akan 
panjang konfliknya. Akan lama di 
pengadilan. Kita tahu di pengadilan 
bisa setahun atau lebih. Dan itu akan 
ganggu soliditas PPP," kata Ujang saat 
dihubungi, Minggu (11/9).

" [ J a d i ]  m u n g k i n  a k a n  a d a 
kompromi. Misalnya kalau tidak 
gugat, pilihannya Suharso akan aman 
sebagai Menteri Bappenas. Tapi kalau 
gugat ke pengadilan akan terjadi 
konflik berkepanjangan dan bisa saja 
posisi menterinya akan dicabut, 
diganti oleh kubu Mardiono. Itu 
konsekuensinya," imbuh dia.

Ia berpendapat PPP justru dapat 
mencopot  Suharso dari  posis i 
Menteri PPN/Bappenas selama 
gugatan berlangsung. Mengingat saat 

ini SK Kemenkumham menjadi kunci 
dan Suharso tak punya kuasa."Justru 
kalau gugat pasti dicopot. Karena SK 
Kemenkumham [Mardiono Plt Ketum] 
sudah berlaku. Dia sudah bukan ketum 
lagi. Justru dia aman kalau enggak 
gugat. Bisa saja kata Mardiono 'udah 
Suharso kamu enggak usah gugat, tapi 
aman jadi menteri. Enggak bakal di 
utak-atik," ujar dia.

K e n d a t i  d e m i k i a n ,  U j a n g 
mengatakan kompromi juga bisa saja 
tidak terjadi."Ya kalau tidak taat, tidak 
kompromi, ya pasti dicopot. Jadi 
kecuali kalau Suharso taat, mengakui 
Plt Mardiono dia akan aman. Tapi 
kalau lawan dan lakukan gerakan 
termasuk gugat pasti akan dicopot. 
Kalau dia tidak ada terima kasihnya ya 
dicopot. Jadi saya lihat dari kompromi. 
Makanya nanti ada atau tidak?" 
tandasnya.

Te r p i s a h  K P U  m e m b e r i k a n 
tanggapan terhadap keputusan 
Menkumham Yasonna Laoly yang 
menyatakan kepengurusan PPP yang 
sah saat ini di bawah Plt Ketum 
M a rd i o n o  b e rd a s a r k a n  u s u l a n 
perubahan struktur DPP PPP yang 
diajukan kubu Mukernas pada Senin 
(5/9).

Pengesahan itu tertuang dalam 
Keputusan Menkumham bernomor 
M.HH-26.AH.11.02 Tahun 2022 
tentang Pengesahan Pelaksana Tugas 
(Plt) Ketua Umum Dewan Pimpinan 
Pusat Partai Persatuan Pembangunan 
Masa Bakti 2020-2025.

Bagaimana j ika  SK tersebut 
digugat Suharso ke PTUN, siapa 
k e p e n g u r u s a n  y a n g  d i p e g a n g 
K P U ? K e t u a  D i v i s i  T e k n i s 
Penyelenggaraan Pemilu KPU RI, 
Idham Holik, mengatakan mereka 
tetap mengacu pada isi dari PKPU 
Nomor 4 Tahun 2022. 

“Dalam hal partai politik tingkat 

pusat memiliki pengurus ganda 
d a n / a t a u  m a s i h  d a l a m  p ro s e s 
penyelesaian sengketa di pengadilan, 
KPU menerima pendaftaran partai 
p o l i t i k  c a l o n  p e s e r t a  P e m i l u 
berdasarkan keputusan kepengurusan 
terakhir yang dinyatakan sah oleh 
menteri yang menyelenggarakan 
urusan pemerintahan di bidang 
hukum dan hak asasi manusia," kata 
Idham saat dihubungi, Minggu (11/9).

Tepis	Intervensi	Istana	
Pelaksana tugas (Plt) Ketua Umum 

Partai Persatuan Pembangunan (PPP), 
Muhamad Mardiono,  menampik 
dugaan intervensi dari Istana dalam 
pengesahan dirinya menggantikan 
Suharso Monoarfa. Menurutnya, 
cepatnya penerbitan Surat Keputusan 
Menteri Hukum dan HAM ihwal 
p e n g e s a h a n n y a  m u r n i  k a r e n a 
d i g i t a l i s a s i  d a l a m  s i s t e m 
pemerintahan.

Mardiono menjelaskan, pengajuan 
perubahan struktur pengurus kepada 
Ke m e n te r i a n  H u ku m  d a n  H A M 
d i l a k u k a n  s e c a r a  d a r i n g .  I a 
melengkapi persyaratan perubahan 
struktur partainya melalui situs 
Direktorat Jenderal Administrasi 
Hukum Umum (Ditjen AHU). 

“Kalau sekarang pake aplikasi HP 
sudah bisa. Ada aplikasi online, tentu 
kalau semua persyaratan sudah di 
upload, sudah lengkap, otomatis akan 
diproses. Sekarang semua sudah 
menggunakan digital,” kata Mardiono 
Minggu (11/9).

Menurut Mardiono, dia dan ketua 
u m u m  s e b e l u m n y a ,  S u h a r s o 
Monoarfa, sama-sama berada di 
Istana. Suharso menjabat sebagai 
Menteri Badan Perencanaan Nasional 
(Bappenas), sementara Mardiono 
menjabat sebagai anggota Dewan 

P e r t i m b a n g a n  P r e s i d e n 
(Wantimpres).

Dia menjelaskan, jika dilihat dari 
kedekatan hubungan dengan Istana, 
maka Suharso lebih banyak bertemu 
dengan pihak Istana. Sebab, kata 
Mardiono, posisinya sebagai menteri.

“Pak Harso juga ada di Istana. 
K a l a u  d i l i h a t  d a r i  k e d e k a t a n 
hubungan, itu lebih banyak dekat 
menteri ketimbang wantimpres. Kalau 
menteri itu 1 bulan bisa puluhan kali 
bertemu, kalau wantimpres jarang,” 
ujarnya.

Mardiono memastikan jika selama 
ini dirinya memisahkan tugas negara 
dengan tugas kepartaian. Saat ini, kata 
dia, pihaknya akan berfokus untuk 
m e m b a w a  P P P  b e r l a g a  d a l a m 
p e m i l i h a n  u m u m  ( p e m i l u ) 
2024.“Kalau tugas negara ya tugas 
negara, tugas partai ya tugas partai, 
saya selama ini bisa memisahkan itu,” 
kata Mardiono.

Sebelumnya, Direktur Eksekutif 
Indonesia Political Review (IPR), Ujang 
Komarudin, menilai ada keterlibatan 
Istana dalam pengesahan Muhamad 
Mardiono sebagai Plt Ketua Umum PPP. 
Sebab, kata dia, Kementerian Hukum 
dan HAM begitu cepat mengesahkan 
pengajuan Mardiono menggantikan 
Suharso Monoarfa.

“Kemenkumham itu kan bagian 
dari Istana itu sendiri. Saya melihat 
tanpa intervensi dari Istana, ya 
Mardiono tidak akan sah,” kata 
Ujang.(hiski,rls,ant/dya)

Suharso Terancam 'Didepak' dari Kabinet 
Jika Gugat SK Mardiono

Mardiono	menunjukkan	SK	Kemenkumham	sebagai	Plt	Ketua	Umum	PPP	menggantikan	Suharso	Manoarfa.	(Foto-dok)
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SYUTING 3 HARI DEMI 

TEASER 1 MENIT THE LITTLE MERMAID

HALLE BAILEY
Disney	baru	saja	merilis	teaser	trailer	film	live	action	The	Little	

Mermaid	di	ajang	D23	Expo	2022	yang	digelar	di	Anaheim	
Convention	Center,	Anaheim,	California.	Video	berdurasi	1	menit	itu	
menunjukkan	penampilan	pertama	aktris	Halle	Bailey	sebagai	Ariel.	

Syuting	3	hari	yang	berhasil	membuat	banyak	orang	terkesima.
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ini?' Ini sangat luar biasa," paparnya. 
"Saya menjadi sangat emosional hanya 
dengan membicarakannya."

Membintangi "The Little Mermaid" 
t a m p a k n y a  m e m a n g  m e n j a d i  
pengalaman emosional bagi Bailey, 
karena dia tidak percaya bahwa dialah 
ya n g  m u n c u l  d i  l a ya r  d a l a m  
pembuatan ulang film klasik Disney 
ini. Tidak diragukan lagi, banyak 
p e n g g e m a r  a n i m a si  a s l i  a ka n  
merasakan hal yang sama ketika 
cuplikan pertama dari live-action The 
Little Mermaid dirilis secara online.

Sama seperti film aslinya tahun 
1989, film ini akan menceritakan kisah 
putri duyung muda yang membuat 
kesepakatan dengan penyihir laut 
untuk menukar suaranya dengan kaki 
untuk memenangkan cinta seorang 
pangeran manusia.

Aktor Javier Bardem, yang akan 
membintangi "The Little Mermaid" 
sebagai ayah Ariel dan raja Atlantica, 
Triton, telah menggoda suara nyanyian 
Bailey yang luar biasa. Daveed Diggs, 
yang berperan sebagai kepiting setia 
Sebastian dalam pembuatan ulang, 
juga memuji penampilan Bailey.

Mencintai	Diri	Sendiri
Sementara terkait kehidupan 

pribadi, Halle Bailey menyatakan rasa 
syukur atas lekuk tubuh yang 
d i b e r i ka n  Tu h a n .  B a h ka n  d i a  
membahas spekulasi bahwa dia 
memiliki implan payudara. Aktris 
Little Mermaid menuliskan tweet: 
"lmaooo kalian tidak berpikir aku 

DALAM video singkat itu, Ariel 
menyanyikan lagu ikonik "Part of Your 
World". "Out of the sea, wish I could be, 
part of that world," itulah sepenggal 
lirik yang dibawakan Halle Bailey di 
video tersebut. Meski demikian 
suaranya yang indah seolah membius 
penonton yang memenuhi D23 Hall, 
tempat presentasi proyek baru Disney 
dan Pixar dilangsungkan. Tepuk 
tangan pun membahana ketika video 
teaser tersebut berakhir.

Riuh tepuk tangan penonton 
belum reda, Halle Bailey tiba-tiba 
muncul di panggung. Kali ini akris 
muda tersebut disambut tepuk tangan 
dan sorak-sorai  penonton.  Di  
panggung D23, Halle Bailey bercerita 
tentang proses syuting video tersebut. 
"Syuting video itu memakan waktu 
tiga hari. Dan itu adalah salah satu 
pengalaman terbaik di dalam hidup 
saya," ujar Halle Balley di atas 
panggung. 

Dalam proses syuting, Halle Bailey 
mengaku takjub pada karakter Ariel 
yang ia mainkan. Sebab, ia tak 
menyangka diberi kepercayaan 
menghidupkan salah satu Disney 
Princess yang dicintai banyak orang 
tersebut. Ia pun mengatakan bahwa 
proses syuting berjalan lancar dengan 
bantuan kru dan pihak terkait. Hal ini 
juga bisa tercapai lantaran ia bisa 
menggambarkan dengan mudah apa 
yang harus ditampilkan Ariel dalam 
video singkat tersebut. 

"Saya sangat merasakan apa yang 
dirasakan Ariel, seperti perasaan tidak 

nyaman dengan dunia luar, dan lain 
sebagainya, sehingga semuanya 
berjalan dengan lancar," ungkap Halley 
Bailey. "Itu juga terbantu karena saya 
dari kecil sangat menyukai lagu 'Part of 
Your World' dan membayangkan 
bagaimana menjadi seorang putri 
duyung," imbuh Halley Bailey. 

The Little Mermaid disutradarai 
oleh Rob Marshall dan dibintangi oleh 
Jacob Tremblay sebagai "Flounder", 
Awkwafina sebagai "Scuttle", Melissa 
McCarthy sebagai "Ursula", dan Javier 
Bardem sebagai "King Triton". Film 
The Little Mermaid dijadwalkan 
tayang di seluruh dunia pada 26 Mei 
2023 mendatang.

Mengaku	Menangis
Penyanyi dan aktris Halle Bailey 

telah melihat cuplikan pertama 
d i r i n y a  s e b a g a i  A r i e l  d a l a m  
pembuatan ulang live-action klasik 
Disney "The Little Mermaid". Yang 
mana, hal itu membuatnya merasa 
agak emosional.

Berbicara dengan ET, Bailey 
mengungkapkan bahwa melihat klip 
d ir inya  seb a ga i  p u t r i  duyu n g  
membuatnya merasa kewalahan, 
bahkan membuatnya menangis. Dia 
berusaha untuk menerima keajaiban 
di layar dan citra dirinya sebagai 
karakter Disney tercinta.

"Saya telah melihat klip kecil... dan 
saya menangis beberapa hari yang 
lalu. Karena saya seperti, 'Saya tidak 
mengerti bagaimana ini terjadi! 
Bagaimana saya bisa menjadi seperti 

p u n y a  i m p l a n  p a y u d a r a  
whattt.""Tidak, Bu, Tuhan memberi 
saya ini dan memberi chloe barang 
rampasan," tambah Bailey tentang 
saudara perempuannya Chloe Bailey. 

Duo ChloexHalle tidak asing 
dengan merayakan tubuh satu sama 
lain di media sosial. Selama sesi 
Instagram Live yang jujur pada Mei 
2019, mereka saling memberi hormat 
pada lekuk tubuh dan stretch mark 
satu sama lain.

"Saya biasa mengoleskan semua 
minyak dan ramuan yang berbeda ini 
ke kulit saya sambil berpikir dan 
berdoa dan berharap itu akan 
memperbaikinya," kata Chloe tentang 
stretch mark-nya. "Tidak ada. Tidak 
ada yang berhasil sama sekali."

Ditambahkan Halle: "Stretch mark 
itu indah. Itu pertanda bahwa Anda 
mendapatkan kue. Yang ini di sini, dia 
memiliki pantat yang luar biasa, luar 
biasa," katanya sambil menunjuk 
penyanyi "Have Mercy". "Aku tahu 
kalian juga melihatnya. Stretch mark 
menambah kecantikan itu. Aku tidak 
punya bokong, aku sangat kecil. Ini 
seperti buah anggur."

"Memiliki stretch mark adalah 
tanda bahwa Anda cantik," tegas Halle. 
Chloe melanjutkan untuk berbagi 
pesan untuk wanita lain dengan 
stretch mark, mengatakan bahwa 
m e re ka  h a r u s  " b e l a j a r  u n t u k  
mencintai mereka."

"Hiduplah dengan apa yang Tuhan 
berikan padamu," katanya. "Halle 
memiliki bokong yang sangat imut, 
dan Halle memiliki [payudara] yang 
lebih besar dariku. Kamu tahu apa 
y a n g  T u h a n  l a k u k a n ?  D i a  
menyeimbangkan kita. Tuhan berkata 
'Aku akan memberimu ini, dan aku 
akan memberimu itu.' Terima kasih 
Tuhan."

Pada bulan Desember, Chloe 
membuka tentang berbagi foto 
tubuhnya di Instagram saat ia 
mengembangkan lebih banyak 
kepercayaan diri."Mereka berbicara 
tentang saya memposting tubuh saya," 
kata Chloe tentang kritikus internet 
saat di acara Facebook Taraji P. Henson 
Peace of Mind dengan Taraji. "Dan 
sejak saya masih kecil, saya selalu 
berlekuk, ke titik di mana kadang-
kadang itu adalah rasa tidak aman 
terbesar saya. Saya ingat pertama kali 
saya mendapat stretch mark."

Namun, Chloe menambahkan 
bahwa dia telah "belajar untuk benar-
benar menghargai lekuk tubuh saya. 
Saya suka stretch mark saya. Setiap 
kali saya melakukan pemotretan, saya 
seperti, 'Tidak, jangan air brush 
s t r e t c h  m a r k  k a r e n a  s a y a  
menyukainya.'

Chloe mengatakan bahwa dia 
bangga dengan kepercayaan dirinya 
y a n g  t u m b u h  d a r i  w a k t u  k e  
waktu."Dulu saya berpikir bahwa saya 
tidak terlalu kuat. Tetapi saya telah 
belajar bahwa saya adalah perempuan 
yang cukup kuat," katanya. "Saya telah 
belajar untuk mengatakan tidak pada 
hal-hal yang tidak saya setujui, saya 
belajar untuk menemukan suara saya 
sendiri, dan itu sangat kuat dan 
membebaskan. Dan itu hanya akan 
s e m a k i n  k u a t  d a n  s e m a k i n  
keras."(berbagai sumber/dya)

1. Bailey lahir di Atlanta pada 27 Maret 2000 silam. 
Ia telah memulai debutnya sebagai artis di usia balita

2. Bakat seni remaja satu ini sudah terlihat 
semenjak usia sekolah. Ia menguasai berbagai jenis 
alat musik seperti piano, gitar dan bass

3. Mendapatkan peran sebagai Ariel bukanlah kerja 
sama pertama kalinya dengan Disney. Sebelumnya 
Bailey sempat terlibat menyanyikan "Warrior" 
soundtrack untuk film "A Wrinkle in Time"

4. Sekali pertanyaan muncul, mengapa Bailey yang 
terpilih? Kamu tentu tahu jika Princess Ariel 
memiliki suara yang merdu dan Disney menilai 
kriteria itu ada pada anak kedua dari tiga 
bersaudara ini

5. Ngomongin soal musik, di usia masih belasan, ia 
telah membentuk duo R&B bersama saudaranya 
yang diberi nama Chloe x Halle

6. Chloe x Halle meraih beberapa nominasi 
bergengsi di ajang Grammy Awards. Dan jadi salah 
satu nominasi termuda

7. Gak berhenti sampai di situ saja, pemilik album 
"The Two of Us" ini mendapatkan kehormatan 
bersama grupnya untuk membuka perhelatan The 
Super Bowl

8. Chloe x Halle menjadi pembuka konser dunia 
Beyonce. Mereka pun mendapatkan berbagai 
prestasi cemerlang seperti posisi mumpuni di 
tangga lagu

BEBERAPA FAKTA 
HALLE BAILEY 
YANG CURI PERHATIAN



untuk konsumsi kafein di sore hari dan 
menggantikannya dengan smoothie. Ia 
juga secara rutin latihan yoga untuk 
tidur yang lebih nyenyak.

TEH	DAN	BISKUIT	SEBELUM	
SARAPAN

Setiap pagi, sang Ratu memulai 
hari dengan secangkir earl grey tea 
yang dicampur susu tanpa gula. Earl 
grey adalah jenis teh yang sangat 
populer di Inggris. Teh ini dibuat dari 
campuran teh hitam dengan minyak 
bergamot.Kebiasaan minum teh pagi 
Ratu Elizabeth II ini ditemani 
beberapa potong biskuit .  Kue 
kesukaan Ratu Elizabeth II adalah 
chocolate bath olivers yang renyah 
dengan lapisan cokelat yang tebal. 

SARAPAN	SEREAL	DINGIN	DAN	
BUAH

Setelah mandi, baru Ratu Elizabeth 
II menyantap sarapan makanan 
kesukaannya. Dikutip berbagai 
sumber, alih-alih sarapan ala Inggris 
dengan sosis, telur, dan jamur, Ratu 
lebih suka makan sereal, terutama 
Special K, yang telah bertahun-tahun 
m e n j a d i  p e m a s o k  r e s m i  d i  
Buckingham Palace.Selain itu, Ratu 
Elizabeth lebih menyukai sereal yang 
disajikan dingin, lho. Setelah sereal, 
Ratu kemudian menikmati buah-
buahan.  Salah  satu  yang jadi  
kesukaannya adalah stroberi.

DUBONNET	DENGAN	LEMON	
SEBELUM	MAKAN	SIANG

Mulai pukul 09.30 hingga dua jam 
setelahnya,  Ratu mengerjakan 
dokumen-dokumen pentingnya.  
Kemudian, sebelum jam makan siang, 
sekitar pukul 13.00, Ratu menikmati 
Dubonnet, minuman beralkohol 
berbasis  anggur manis.Anggur 

DUKA menyelimuti Inggris dengan 
meninggalnya Ratu Elizabeth II di usia 
96 tahun pada Kamis (8/9/2022). 
Selama lebih dari 70 tahun ia 
memerintah Inggris. Dengan begitu, 
Mendiang Ratu Elizabeth II menjadi 
rekor penguasa pertama terlama di 
Inggris.

Ratu Elizabeth II disebut memiliki 
kebiasaan untuk menjaga kesehatan 
dan kebugaran tubuhnya mulai dari 
olahraga hingga 'ritual' tidur. Berikut 
'ritual' tidur yang mungkin menjaga 
kesehatannya selama ini.

TIDUR	8,5	JAM	SETIAP	HARI
Di tengah kesibukannya, Ratu 

Elizabeth II selalu menjaga pola tidur. 
Diketahui ia selalu tidur malam di 
waktu yang sama dan menjalani 
sejumlah aturan lainnya untuk 
menjaga kesehatannya.Di malam hari, 
Ratu Elizabeth II selalu tidur pada 
pukul 23.00 dan bangun jam 7.30 pagi 
waktu setempat. Hal ini menunjukkan 
setiap harinya, ia memiliki waktu tidur 
selama 8,5 jam.

MEMBACA	SEBELUM	TIDUR
Dikutip dari laman Glamour 

M a g a z i n e ,  R a t u  E l i z a b e t h  I I  
menyempatkan diri untuk membaca 
sebentar sebelum tidur. Kegiatan ini 
terbukti sangat membantu menenang-
kan pikirannya sebelum tidur.'Ritual' 
serupa juga dilakukan oleh Kate 
Middleton dan Meghan Markle. Kate 
selalu tidur pada jam 22.30 untuk 
mendapatkan tidur yang nyenyak.

Kate Middleton juga melakukan 
beberapa gaya hidup sehat seperti 
berlari atau berjalan setiap hari. Selain 
itu, ia melakukan olahraga teratur 
untuk membantunya tidur di malam 
hari.Di sisi lain, Meghan Markle pernah 
mengatakan dirinya menghindari 

yaitu tanpa tepung. Menu pada 
umumnya berupa ikan, ayam, rusa, 
atau sapi yang dibakar dan rebus. 
Daging tersebut difilet, lalu disajikan 
dengan saus jamur, krim, dan wiski.

Sebelum makan malam, Ratu akan 
minum martini kering dan segelas 
sampanye di malam hari. Unik banget, 
kan?

Dikutip Bustle, makanan penutup 
yang disajikan untuk Ratu Elizabeth II 
biasanya berupa buah-buahan segar, 
seperti stroberi yang dipetik dari 
Balmoral atau buah persik putih yang 
dibudidayakan di rumah kaca Windsor 
Castle.

Selain itu, berbagai sumber 
menyebutkan bahwa Ratu juga 
menyukai cokelat. Alih-alih cokelat 
susu atau cokelat putih, ia lebih 
menyukai dark chocolate. Namun 
terkadang, Ratu Elizabeth II juga 
meminta buat disajikan kue biskuit 
cokelat, lho. (berbagai sumber/dya)

tersebut diperkaya dengan rempah-
rempah, irisan lemon, dan es. Soal rasa, 
anggur kesukaan Ratu Elizabeth II ini 
manis dan cenderung segar. 

MAKAN	SIANG	TINGGI	PROTEIN	
DAN	RENDAH	KARBOHIDRAT

Soal makan siang, Ratu Elizabeth II 
t e r k e n a l  m e m i l i k i  p o l a  y a n g  
sederhana, rendah karbohidrat, dan 
tinggi protein. Biasanya, makan 
siangnya berupa ikan sole dover 
panggang atau ikan salmon Skotlandia 
yang disajikan dengan bayam serta 
zukini. Kedua makanan tersebut 
d i k e t a h u i  a d a l a h  m a k a n a n  
kesukaannya, lho.

Jika bukan dua ikan tadi, Ratu 
Elizabeth II akan menyantap ayam 
bakar dengan salad sederhana. Ratu 
sangat disiplin soal menjaga pola 
makan, bahkan ia tidak mau makan 
makanan yang mengandung tepung. 

SANDWICH	TIMUN
Upacara teh sore adalah kewajiban 

dalam keseharian Ratu Elizabeth II. 
Menu untuk acara afternoon tea 
biasanya berupa earl grey tea dengan 
aneka sandwich dan kue-kue.Namun, 
bicara soal makanan kesukaan Ratu 
Elizabeth II, ia menyukai roti putih 
diolesi  krim keju yang diberi  
spearmint segar dan timun yang diiris 
super tipis. Ada juga sandwich ukuran 
kecil dengan olesan selai stroberi dan 
mentega yang dipotong melingkar 
seukuran koin.

MAKAN	MALAM	BERUPA	
DAGING	BAKAR	ATAU	
REBUS

Soal makan malam, Ratu 
Elizabeth II tak memiliki 
peraturan yang berbeda 
dengan makan siang, 
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DUA 'RITUAL' 
RATU ELIZABETH II 
YANG DIYAKINI 
BIKIN PANJANG UMUR 
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GADGET ALAMI  'GHOST TOUCH', 
ATASI DENGAN INI

lain, penggunaan screen guard kadang 
kala dapat mengganggu sensitivitas 
layar lantaran terdapat debu-debu 
yang terselip. Jika mengalami hal ini, 
lepas screen guard yang menempel di 
layar HP. Setelah dilepas, coba 
b e r s i h k a n  l a ya r  H P  t e r s e b u t  
menggunakan kain berbahan lembut. 

MEMBERSIHKAN	CPU	DAN	RAM
Apabila penyebab ghost touch 

yang terjadi pada ponsel karena CPU 
dan RAM, maka cara mengatasi layar 
yang bergerak sendiri adalah dengan 
mengurangi multitasking.

Multitasking maksudnya adalah 
membuka aplikasi secara berlebihan 
pada ponsel. Karena hal ini akan 
mengakibatkan performa pada ponsel 
menjadi menurun dan juga tidak 
stabil.

ATUR	KALIBRASI	LAYAR
Untuk dapat melakukan kalibrasi 

layar, anda dapat melakukannya 
dengan display settings. Kemudian 
atur ulang pada bagian menu kalibrasi 
yang telah tersedia.

Sebagai sebuah alternatif, maka 
anda tidak boleh mengaktifkan fitur 
Auto Rotation. Apabila pengaturan 
kalibrasi pada smartphone anda tidak 
terdapat pada bagian settings, maka 
cobalah menginstal sebuah aplikasi.

Aplikasi tersebut bernama SwitfKey 
Keyboard. Dalam aplikasi ini terdapat 
sebuah pengaturan yang namanya 
Touch Input.Pada bagian itu, nantinya 
anda bisa mengatur ulang kalibrasi layar 
yang ada dalam smartphone anda. 
Penyebab ghost touch kali ini dapat 
terjadi akibat layar yang sering 
terjatuh.Sehingga performa yang 
terdapat dalam ponsel juga menurun. 
Cara alternatif yang lainnya adalah dapat 
menggunakan aplikasi lain yang ada di 
Play Store, yaitu Kalibrasi Layar Sentuh. 
(berbagai sumber/dya)

a b a l  c e n d e r u n g  t i d a k  s t a b i l .  
Ketidakstabilan output daya tersebut 
b i s a  m e n g ga n g g u  s e n s i t iv i t a s  
sentuhan layar. 

Bila ini terjadi hentikan pengisian 
daya pada HP dengan menggunakan 
charger KW. Coba ganti charger KW 
dengan yang orisinal.

BUG	PADA	APLIKASI 
Aplikasi yang terinstal di HP tidak 

selamanya dapat dijalankan dengan 
lancar, kadang bisa juga terdapat 
sejumlah bug. Saat menjalankan aplikasi 
yang terdapat bug, beberapa fungsi dari 
HP mungkin bakal terganggu, termasuk 
pada sensitivitas layarnya. 

 Cara mengatasinya, tutup secara 
penuh aplikasi yang terindikasi terdapat 
bug. Bila terdapat versi aplikasi terbaru, 
silakan lakukan update. Pembaruan 
versi aplikasi kadang membawa se-
jumlah perbaikan bug. 

PENGGUNAAN	SCREEN	GUARD	
Screen guard di satu sisi berguna 

untuk memberikan perlindungan 
tambahan pada layar. Namun, di sisi 

SEIRING perkembangan teknologi, 
saat ini layar pada HP (handphone) 
h a m p i r  s e m u a n y a  b e r j e n i s  
touchscreen. Saat terjadi masalah 
pada layar tersebut, pengoperasian 
dan navigasi HP bakal terganggu. 

Di antara beberapa kasus, masalah 
yang cukup sering terjadi pada layar 
HP adalah mengeluarkan gerakan 
sendiri tanpa disentuh atau biasa 
disebut juga dengan 'Ghost Touch'. 
Fenomena yang satu ini tak hanya 
terjadi pada satu merek ponsel saja. 
Bahkan, berbagai merek yang paling 
terkenal sekalipun dapat mengalami 
kejadian menjengkelkan ini.

S e b e n a r n y a ,  g h o s t  t o u c h  
merupakan sebuah fenomena yang 
terjadi pada layar ponsel. Layar 
tersebut akan mengikuti pikirannya 
sendiri sehingga membuka berbagai 
aplikasi secara terus-menerus.

Akan tetapi, fenomena ini tidak 
berbahaya pada kejadian taraf 
tertentu. Kejadian seperti ini sangat 
w a j a r  t e r j a d i .  A p a b i l a  a n d a  
menggunakan sebuah ponsel yang 
tengah mengisi ulang baterai, hal ini 
akan terjadi secara alamiah.Lantas, 
kenapa layar HP gerak sendiri? 

Perlu diketahui, penyebab layar HP 
Ghost Touch tidak selalu bersumber 
dari kerusakan internal hardware. 
Masalah tersebut bisa juga disebabkan 
karena beberapa faktor eksternal, 
diantranya:

TERDAPAT	CAIRAN	ATAU	DEBU	
Cairan atau debu yang menempel 

di permukaan layar HP bisa membuat 
sensitivitas sentuhannya terganggu. 
Alhasil, gerakan layar bisa tidak sesuai 
dengan arah semestinya. Bahkan, layar 
HP bisa gerak sendiri. 

Cara mengatasinya bersihkan layar 
HP dari cairan atau debu yang 
menempel, dengan menggunakan kain 
berbahan lembut.

MENGGUNAKAN	CHARGER	KW 
Penyebab layar HP Ghost Touch 

yang berikutnya adalah akibat 
penggunaan charger KW alias abal-
abal. Output daya dari charger abal-
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celana longgar berwarna khaki, serta 
ankle boots berwarna kuning. Kamu 
m a u  y a n g  m a n a ?  ( b e r b a g a i 
sumber/dya)

berukuran besar dan memenuhi 
permukaan baju. Salah satu koleksinya 
adalah mantel panjang motif bunga 
mawar berwarna biru dan dedaunan 
berwarna hitam. Motif  ini  juga 
ditampilkan pada topi besar sebagai 
aksesori kepala. 

CHEVRON
Chevron merupakan motif dua 

garis yang membentuk huruf V. Motif 
ini  biasanya dibuat memanjang 
sehingga menghasilkan rangkaian 
garis bergerigi yang unik. Sama halnya 
dengan Pinstripes, Chevron termasuk 
motif klasik yang menjadi favorit para 
desainer untuk ditampilkan pada 
koleksi Fall Winter 2022. Missoni 
menampilkan motif ini hampir di 
semua busana koleksi fall/winter 
2022 miliknya.Salah satunya adalah 
mantel  panjang moti f  Chevron 
berwarna hitam putih yang dipadukan 
bersama leather top berwarna krem, 

SELAIN model pakaian, tren fesyen 
juga menghadirkan motif-motif 
menarik yang bisa jadi alternatif saat 
kamu bosan dengan gaya minimalis. 
Para desainer dari seluruh dunia kini 
berlomba menghasilkan karya-karya 
terbaik mereka untuk dipamerkan di 
berbagai ajang peragaan busana usai 2 
tahun tiarap karena pandemi. Setelah 

sukses dengan koleksi musim semi 
dan musim panas, memasuki bulan 
September para desainer mulai 
memunculkan koleksi musim gugur 
dan musim dingin.Tren fesyen yang 
dihadirkan adalah berbagai model 
pakaian hangat  sepert i  mantel 
panjang, jaket, baju-baju panjang 
dengan bahan yang tebal, serta peng-
gunaan aksesori seperti syal, scarf, 
topi berbahan rajut, sarung tangan, 
sepatu boots, hingga sunglasses.

HOUNDSTOOTH
Motif kotak-kotak atau Plaid sudah 

cukup familiar terdengar di telinga 
kita. Tapi motif kotak-kotak itu tidak 
hanya satu macam lho. Houndstooth 
juga termasuk motif kotak-kotak 
dengan keunikannya tersendiri.

Motif ini terbentuk dari hasil tenun 
pada kain wool yang membentuk 
kotak-kotak bergerigi seperti gigi 
b e l a k a n g  a n j i n g .  P a d a  p e r -
kembangannya, motif Houndstooth 
bisa ditampilkan pada permukaan 
kain apa saja selain wool.

Seperti yang ditampilkan dress 
milik Coach pada koleksi fall/winter 
2022. Dress ini menampilkan motif 
Houndstooth dengan warna dominan 
ora nye  da n  ku n in g .  Kera h  da n 
pergelangan tangannya diberi aksen 
brokat bermotif bunga berwarna 
putih. 

PINSTRIPES
Motif garis juga masih menjadi 

favorit para desainer untuk koleksi 
fall/winter 2022. Khususnya motif 
garis  t ipis  yang sering disebut 
Pinstripe. Berbeda dengan motif garis 
pada umumnya, motif ini mempunyai 
ukuran haris hanya selebar 1 atau 2 
helai benang.

Motif ini termasuk klasik karena 
sudah dipopulerkan sejak abad 19. 
Stella McCartney menghadirkan 
ragam busana bermotif Pinstripe pada 
koleksi Fall Winter 2022. Salah satu 
yang dihadirkannya adalah pada 
sweater dan rok berwarna cokelat dan 
putih mempunyai motif garis yang 
dibuat zig zag. 

ANIMAL	PRINT
Motif loreng macan, leopard, 

cheetah, dan zebra juga termasuk yang 
paling banyak ditampilkan pada 
koleksi Fall Winter 2022. Animal print 
pada pakaian memberi kesan berani 
dan elegan bagi pemakainya, sehingga 
bisa dipastikan motif ini tidak akan 
punah saat berganti musim atau tahun. 
Etro menjadi salah satu dari sekian 
banyak desainer yang memamerkan 
motif Leopard pada koleksi fall/winter 
2022 miliknya.

L e w a t  s a l a h  s a t u  b u s a n a 
rancangannya, dia menampilkan motif 
L e o p a r d  p a d a  m a n t e l  d e n g a n 
pinggiran rumbai ,  ba ju  lengan 
panjang, serta scarf yang dikenakan di 
leher. 

FLORAL
B u n g a - b u n g a  c a n t i k  j u g a 

'bermekaran' di koleksi Fall Winter 
2022. Jika bunga identik dengan 
musim semi, para desainer seakan 
ingin memunculkan keindahan warna 
warni bunga di musim gugur dan 
musim dingin tahun ini.

Richard Quinn menjadi salah satu 
d a r i  b e b e r a p a  d e s a i n e r  y a n g 
menampilkan motif bunga pada 
koleksinya fall/winter 2022. Motif 
b u n g a  y a n g  d i t a m p i l k a n n y a 

Bila Bosan Bergaya Minimalis, 
Motif Fall Winter 2022  Bisa Jadi Pilihan

Pinstripes Animal Print Floral

Chevron

Houndstooth



DAFTAR DATA YANG 
DIBOCORKAN BJORKA
1.	KEBOCORAN	DATA	PELANGGAN	INDIHOME
Bjorka dikabarkan mengantongi sekitar 26 juta history 
browsing pelanggan Indihome. Data tersebut mencakup 
data pribadi seperti keyword, email, jenis kelamin, dan 
nomor induk kependudukan. Namun data tersebut diduga 
tidak valid karena Telkom tidak menyimpan email dan 
history browsing. Telkom menggunakan user id.

2.	DATA	1,3	MILIAR	NOMOR	SIM
Hacker Bjorka membobol 1,3 Miliar data pengguna SIM. 
Kevalidan data ini dibenarkan oleh Pakar Keamanan 
Siber dari Vaksincom Alfons Tanujaya. Hacker mengklaim 
data ini diambil dari Kominfo.

3.	150	JUTA	DATA	PENDUDUK	DARI	KPU
Hacker Bjorka menjual data sebanyak 150 juta data 
penduduk Indonesia dengan harga Rp 74 Juta. Bjorka 
mengklaim data ini diambil dari database Komisi 
Pemilihan Umum (KPU).Data ini disebar pada 6 
September 2022. Data itu mencakup NIK, No KK, Nama 
lengkap, tempat tanggal lahir, usia, alamat, status 
stabilitas, dan lain sebagainya.

4.	SURAT	RAHASIA	BADAN	INTELIJEN	NEGARA	KE	
PRESIDEN	JOKOWI
Dalam laman Breached.to, Hacker Bjorka menuliskan: 
"Contains letter transactions from 2019 - 2021 as well as 
documents sent to the President including a collection of 
letters sent by the State Intelligence Agency (Badan 
Intelijen Negara) which are labeled as secret,".
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Tanda	Bahaya	'Bola	Liar'	...(dari	hal	1)

BJORKA, hacker yang sedang dalam 
sorotan publik di Indonesia, kembali 
beraksi.Diketahui Bjorka pada Minggu 
(11/9) nampak aktif membagikan 
' h a d i a h '  b a g i  P e m e r i n t a h 
Indonesia.Memulai harinya, Bjorka 
mengungkap data pribadi dari sosok 
yang diduga pembunuh Munir Said 
Thalib.

Dalam unggahan tentang Munir, 
Bjorka menyeret  nama Muchdi 
P u r w o p r a n j o n o  y a n g  s a a t  i n i 
menjabat  sebagai  Ketua Partai 
Berkarya.Bjorka menyebutkan aksi 
sadis yang menewaskan Munir itu 
melibatkan banyak jajaran orang 
penting seperti Megawati Soekarno 
Putri dan AM Hendropriyono.

S e t e l a h  m e n g u n g k a p  s o a l 
pembunuh Munir, Bjorka kembali 
menargetkan sejumlah pejabat 
pemerintah.Adapun pejabat yang 
pertama diungkap adalah Ditjen 
Kemenkominfo Semuel Abrijani 
Pangerapan, data pribadinya tidak 
l u p u t  d a r i  p e r h a t i a n  s a n g 
h a c k e r . M e n a r i k n y a ,  n o m o r 
handphone yang dimiliki Semuel 
Pangerapan terlihat cukup banyak 
m e l e b i h i  k u o t a  y a n g  d i a t u r 
berdasarkan KTP.

Berlanjut ke pejabat kedua, ia 
adalah Puan Maharani dengan data 
pribadi yang dipajang lengkap, mulai 
dari nomor hp, NIK, KK, alamat, dan 
riwayat vaksinasi.Bjorka bahkan 
melengkapi pajangan data pribadi itu 
dengan menyindir aksi Puan Maharani 
yang merayakan ulang tahun saat 
massa buruh sedang berdemo di luar 
gedung DPR RI.

Namun, ada netizen yang mencoba 
m e n e l u s u r i  k e a s l i a n  n o m o r 
handphone milik Ketua DPR RI lewat 
aplikasi Get Contact yang berujung 
tidak sesuai.

Berlanjut , Erick Thohir juga 
menjadi sasaran Bjorka, data pribadi 
lengkapnya juga tak luput diungkap.

Tak berhenti di situ, Bjorka kali ini 
memilih menyasar sosok Denny 
Siregar yang kerap kali disebut sebagai 
buzzer.Dalam channel Telegram, 
Bjorka mengungkap data pribadi milik 
D e n ny  S i re g a r  s e c a ra  l e n g k a p 
juga.Serupa seperti Semuel Pange-
rapan, nomor handphone milik Denny 
Siregar juga tercantum melebihi kuota 
yang diatur pemerintah.

Pegiat media sosial Denny Siregar 
mempertanyakan asal-usul Bjorka, 
sosok anonim yang mengaku sebagai 
hacker. Pasalnya, Denny bingung 
mengapa hacker internasional bisa 
mengetahui tentang dirinya."Yang gua 
heran ngakunya hacker internasional, 
tapi kok tahu Denny Siregar ya? Ini apa 
gua yang terlalu terkenal sampai ke 
internasional, atau dianya yang orang 
lokal?" ungkapnya melalui akun 
Twitter pribadinya @Dennysiregar7 
seperti dikutip pada Minggu (11/9). 

Denny pun mengungkapkan sejak 
pertama data dirinya terbongkar, ia 
tidak pernah takut dengan hacker. 
Malahan, ia tidak kaget kini namanya 
dicatut kembali oleh hacker karena 
data yang diungkap tidak ada yang 
baru."Gua kira ada yang baru, eh itu 
lagi itu lagi. Hekker kok cuman comot 
yang udah tersebar," sambungnya.

Lebih lanjut, Denny pun seolah 
m e n a n t a n g  B j o r k a  u n t u k  b i s a 
membocorkan data dugaan chat porno 
eks pentolan FPI Rizieq Shihab. 
"Harusnya bisa ambil chat-chat WA 
(Whatsapp) kayak chat pornonya 
Rizieq. Itu baru hacker," kata Denny.

Tidak hanya itu, Denny pun turut 
m e n a n t a n g  B j o r k a  u n t u k 
membocorkan data Gubernur DKI 
Jakarta Anies Baswedan."Coba suruh si 
Bjorka itu untuk spill datanya Anies 
Baswedan. Pasti gak berani," cuitnya 
diikuti dengan emoticon tertawa.

Terpisah, Anggota Komisi I DPR, 
Sukamta mengungkapkan bahwa 
K o m i s i  I  s u d a h  m e m b e r i k a n 
persetujuan Rancangan Undang-
Undang Tentang Perlindungan Data 
Pribadi atau RUU PDP untuk segera 
d i b a w a  k e  r a p a t  b a d a n 
musyawarah/Bamus DPR. Itu menjadi 
lampu hijau bagi pengesahan RUU PDP 
menjadi undang-undang.

Sukamta menyebut kalau rencana 
pengesahan itu bakal dilakukan di 
rapat paripurna DPR pada pekan 
depan."Pekan depan bisa dibawa ke 
rapur pengambilan keputusan tingkat 
II," katanya.

Menurut  Sukamta,  RUU PDP 
mengatur perihal hak subyek data atau 
pemilik data orang per orang. Selain 
itu, RUU PDP juga mengatur soal 
kewajiban pengelola data termasuk 
sanksi yang diberikan."Harapan saya 
ini momentum yang sangat bagus, 
berbenah diri," ujarnya.

Mengaku	Korban	Orba
Aksi hacker Bjorka mengacak-acak 

data pemerintah dipertanyakan 
motifnya. Sang hacker mengungkap 
motif aslinya. Orang dekatnya menjadi 
korban kebijakan Orde Baru pasca 
1965.

Setelah i tu ,  Bjorka ternyata 
memilih curhat di Twitter. Tentu cerita 
ini tidak bisa dikonfirmasi asli atau 
cuma karangan saja. Dia mengungkap 
alasan mengganggu Indonesia adalah 
cara baru untuk demonstrasi. Kata dia 
pemimpin teknologi jangan seorang 
politisi atau tentara.

" Pe m i m p i n  t e r t i n g g i  d a l a m 
teknologi harusnya ditugaskan kepada 
seseorang yang mengerti, bukan 
politisi dan bukan seseorang dari 
tentara. Karena mereka cuma orang 
bodoh," kata Bjorka memulai ceritanya 
seperti dilihat di akun Twitter, Minggu 
(11/9).

B j o r k a  m e n g u n g k a p  b e t a p a 
mudahnya membobol data yang 
dikelola pemerintah Indonesia. Dia 
pun mendedikasikan aksi ini untuk 
seorang kawan orang Indonesia di 
Warsawa,  Polandia."Saya punya 
seorang kawan baik di Warsawa dan 
dia banyak bilang betapa kacaunya 
Indonesia. Saya melakukan ini untuk 
dia," kata dia.

Orang ini kata Bjorka sudah 
ke h i l a n g a n  s t a t u s  W N I  a k i b a t 
kebijakan tahun 1965. Jadi, jangan 
repot-repot mencari orangnya lewat 
Kemlu, kata dia. Bjorka bilang sosok itu 
adalah kakek tua yang cerdas."Dia 
tidak lagi diakui Indonesia sebagai 
warga negara karena kebijakan 1965. 
Walaupun dia seorang bapak tua yang 
sangat cerdas," kata Bjorka.

Kata Bjorka, orang ini mengurus 

tanya.Akun Twitter @bjorkanism ini 
memang terbilang anyar terlihat baru 
bergabung pada bulan ini, di mana 
baru mulai  men-tweet  se jak  9 
September lalu. Kendati begitu, sudah 
lebih dari 200 ribu followers yang 
mengikuti akun tersebut.

H a c ke r  B j o r k a  s e b e l u m nya 
menjelaskan kepada Twitter bahwa ia 
bertindak dengan baik dan tidak 
melanggar apapun sesuai yang diatur 
pada platform tersebut. Tetapi jika 
akun @bjorknism tetap dinonaktifkan 
oleh Twitter karena Pemerintah 
Indonesia ,  B jorka  mengatakan 
tindakan Twitter itu memalukan.

Sementara itu, Pakar keamanan 
siber menyebut masih terlalu dini 
untuk memastikan keaslian data yang 
dibocorkan oleh peretas anonim 
Bjorka.  Chairman lembaga riset siber 
C I S S R e C  ( C o m m u n i c a t i o n  & 
Information System Security Research 
C e n t e r )  P r a t a m a  P r a s a d h a 
mengatakan Bjorka membocorkan 
679.180 data dokumen kepresidenan 
pada Jumat (9/9). Ini termasuk surat-
surat dari Badan Intelijen Negara 
(BIN) dengan label rahasia. Total, 
Bjorka mengklaim memiliki 189 mega 
byte data yang berhasil ia retas.  
Pratama mengatakan pengunggah 
mengklaim data Ini merupakan 
database yang berisi kumpulan surat 
pada periode 2019-2021. 

Namun menurutnya, masih terlalu 
dini untuk  menyatakan bahwa data 
tersebut valid. “Belum ada yang bisa 
dianalisis dari data sampel hasil 
breach-nya untuk dibuktikan apakah 
benar data ini berkaitan dengan surat 
menyurat Presiden,” katanya dalam 
keterangan resmi, Minggu (11/9). 

dirinya sejak dia lahir. Sosok ini ingin 
pulang membangun Indonesia dengan 
teknologi. Meskipun, dia juga melihat 
hal yang menyedihkan untuk menjadi 
seorang seperti BJ Habibie. Sampai 
akhir hayatnya tahun lalu, sosok ini 
tidak bisa pulang ke Indonesia."Tahun 
lalu dia meninggal dunia. Orang tua ini 
sudah mengurus saya sejak saya lahir. 
Dia ingin pulang dan melakukan 
sesuatu dengan teknologi, meskipun 
dia lihat betapa sedihnya menjadi 
seorang Habibie. Dia tidak punya 
waktu untuk melakukannya sampai 
akhirnya meninggal dengan damai," 
kata Bjorka.

Bjorka mengatakan langkah dia 
mengganggu Indonesia adalah cara dia 
mewujudkan mimpi  almarhum. 
Almarhum ingin Indonesia menjadi 
lebih baik lagi. Tapi sekali lagi, cerita 
Bjorka ini tidak bisa dikonfirmasi 
apakah asli atau karangan belaka. 
"Kami punya tujuan yang sama, agar 
negara tempat dia lahir bisa berubah 
untuk menjadi lebih baik. Senang 
berkenalan dengan Anda semua," 
ungkap Bjorka.

Seperti diketahui kebijakan 1965 
yang dimaksud adalah terkait dengan 
orang-orang eksil. Para eksil adalah 
generasi muda Indonesia di awal 
tahun 1960-an yang dikirim kuliah ke 
negara-negara blok Timur oleh 
pemerintah Orde Lama.

Usai Peristiwa G30S PKI 1965, 
mereka tidak bisa pulang ke Indonesia 
karena dianggap PKI oleh pemerintah 
Orde Baru di bawah kepemimpinan 
Presiden Soeharto. Para eksil tersebar 
di Eropa dan negara-negara lainnya.

Bjorka bilang, bahwa banyak hal 
yang salah dilakukan oleh pemerintah, 
c o n t o h nya  s e p e r t i  k r i t i k  ya n g 
dilakukan oleh pemerintah namun 
ditutup secara permanen."Those who 
criticize are permanently removed in 
the wrong way. various ways have been 
done, including the correct way. did it 
work ? so i chose to be a martyr to make 
a change by slapping their face. 
(Berbagai cara telah dilakukan, 
termasuk cara yang benar. apakah itu 
berhasil? jadi saya memilih menjadi 
martir untuk membuat perubahan 
dengan menampar wajah mereka)," 
tuturnya dalam akun twitter @bjorka.

Dengan twit satirenya itu, Bjorka 
juga mengajak masyarakat untuk 
menggunakan 'Topeng Bjorka' untuk 
ikut dalam revolusinya."Let's join the 
protest using bjorka's mask wherever 
you are. it's time for a revolution," 
mengutip @bjorkanisme.

Balik lagi ke aksi-aksi pembobolan 
data oleh Bjorka, publik terbagi dua. 
Ada yang berharap Bjorka membuka 
kebobrokan pemerintah, ada juga yang 
menganggap tindakan hacker ini 
sudah keterlaluan. Netizen yang 
kontra mengingatkan bahwa Bjorka 
adalah seorang pencuri data pribadi 
rakyat Indonesia."Dia bukan antihero. 
Orang-orang pikir dia peduli keadilan 
rakyat? Jelas-jelas dia mencuri dan 
menjual data kalian buat keuntungan 
sendiri," komentar salah satu netizen.

Namun pada Minggu (11/9) siang, 
akun @bjorknism tidak bisa dibuka 
lagi di Twitter. Saat menelusuri akun 
Bjorka, tampak tulisan Account 
Suspended karena melanggar aturan 
Twitter. Netizen yang sedari pagi 
memantau,  langsung bertanya-
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JAKARTA -  Meski masih lama yaitu 
sekitar 28 tahun lagi, namun peme-
rintah Indonesia sudah mematangkan 
elektrifikasi di segala bidang, salah 
satunya industri otomotif. Menurut 
ro a d m a p  a t a u  p e t a  j a l a n  ya n g 
dirancang, RI akan 'mengharamkan' 
penjualan sepeda motor konvensional 
(bensin) di tahun 2040 dan mobil 
konvensional (bensin dan diesel) di 
tahun 2050.

Pemerintah mengatakan serius 
mewujudkan komitmen net zero 
emission (NZE) pada tahun 2060 atau 
lebih cepat .  Untuk mendukung 
rencana itu, sudah disusun peta jalan 
demi menghadapi berbagai tantangan, 
serta risiko perubahan iklim di masa 
mendatang.

Menteri  Koordinator Bidang 
Kemaritiman dan Investasi Luhut 
B i n s a r  Pa n d j a i t a n  d a l a m  a ku n 
instagramnya mengatakan, dirinya 
meminta tim teknis agar menerapkan 
pembatasan penjualan kendaraan 
BBM. Kebijakan tersebut sudah 
diterapkan juga di berbagai negara di 
dunia.

"Saya juga meminta tim teknis 
y a n g  t e r d i r i  d a r i  l i n t a s  K / L 
( k e m e n t e r i a n / l e m b a g a )  a g a r 
menerapkan kebijakan yang setara 
atau lebih baik dari negara lai, yang 
sudah lebih dahulu menerapkan 
kebijakan pembatasan penjualan 
kendaraan berbahan bakar fosil demi 
mendorong percepatan adaptasi 
p e n g g u n a a n  E V  ( e l e c t r i c 
vehicle/kendaraan listrik) sehingga 
kebijakan tersebut bisa cepat kita 
adopsi disini. Tak lupa saya juga 
ingatkan agar aturan yang dibuat nanti 
harus relevan pelaksanaannya karena 

program percepatan EV ini adalah 
komitmen bangsa untuk mengurangi 
s u b s i d i  d a n  j u g a  t e n t u n y a 
menurunkan emisi karbon lewat 
t r a n s i s i  e n e r g i  y a n g  r a m a h 
lingkungan," tulisnya dikutip Minggu 
(11/9).

Menteri Energi dan Sumber Daya 
Mineral (ESDM) Arifin Tasrif pada 
diskusi bertajuk Road to COP26, 
seperti dikutip dari situs resmi 
Kementerian ESDM Minggu (11/9) 
mengatakan, "Transformasi menuju 
net zero emission menjadi komitmen 
bersama kita paling lambat 2060." 

Dalam mencapai target nol emisi, 
pemerintah tengah menerapkan lima 
p r i n s i p  u t a m a ,  p e n i n g k a t a n 
pemanfaatan energi baru terbarukan 
(EBT), kemudian pengurangan energi 
fosil, kendaraan listrik di sektor 
t r a n s p o r t a s i ,  p e n i n g k a t a n 
pemanfaatan listrik pada rumah 
tangga dan industri, juga pemanfaatan 
C a r b o n  C a p t u r e  a n d  S t o r a g e 
(CCS)."Kami telah menyiapkan peta 
jalan transisi menuju energi netral 
mulai tahun 2021 sampai 2060 
dengan beberapa strategi kunci," jelas 
Arifin.

Target	Nol	Emisi
Arifin pun menguraikan tahapan 

pemerintah menuju capaian target nol 
emisi. Pada tahun 2021, pemerintah 
akan mengeluarkan regulasi dalam 
bentuk Peraturan Presiden terkait EBT 
dan retirement coal. "Tidak ada 
tambahan PLTU baru kecuali yang 
sudah berkontrak maupun sudah 
dalam tahap konstruksi," urainya.

Lanjut di tahun 2022 akan ada 

Undang-Undang EBT dan penggunaan 
kompor listrik untuk 2 juta rumah 
tangga per  tahun.  Selanjutnya, 
pembangunan interkoneksi, jaringan 
listrik pintar (smart grid) dan smart 
meter akan hadir di tahun 2024 dan 
bauran EBT mencapai 23% yang 
didominasi PLTS di tahun 2025.

Kemudian pada tahun 2027, 
p e m e r i n t a h  b e r e n c a n a 
memberhentikan stop impor LNG dan 
42% EBT didominasi dari PLTS di 
2030, di mana jaringan gas menyentuh 

10 juta rumah tangga, kendaraan 
listrik sebanyak 2 juta (mobil) dan 13 
juta (motor), penyaluran BBG 300 
ribu, pemanfaatan Dymethil Ether 
dengan penggunaan listrik sebesar 
1.548 kWh/kapita.

Semua PLTU tahap pertama 
subcritical akan mengalami pensiun 
dini di tahun 2031 dan sudah adanya 
interkoneksi antar pulau mulai COD di 
tahun 2035 dengan konsumsi listrik 
sebesar 2.085 kWh/kapita dan bauran 
EBT mencapai 57% dengan didominasi 
PLTS, Hydro dan Panas Bumi.

Di tahun 2040, targetnya bauran 
EBT sudah mencapai 71% dan tidak 
ada PLT Diesel yang beroperasi, lampu 
LED 70%,  kemudian  t idak  ada 
penjualan motor konvensional, dan 
konsumsi listrik mencapai 2.847 
kWh/kapita.

L i m a  t a h u n  b e r i k u t n y a , 
pemerintah mewacanakan akan ada 
pembangunan Pembangkit Listrik 
Tenaga Nuklir (PLTN) pertama mulai 
COD. "Kita juga mempertimbangkan 
penggunaan energi  nuklir  yang 
direncanakan dimulai tahun 2045 
dengan kapasitas 35 GW sampai 
dengan 2060," harap Arifin.

S e l a n j u t n y a ,  b a u r a n  E B T 
diharapkan sudah mencapai 87% di 
2 0 5 0  d i b a r e n g i  d e n g a n  t i d a k 
m e l a k u k a n  p e n j u a l a n  m o b i l 
konvensional dan konsumsi listrik 
4.299 kWh/kapita.Terakhir, pada 
2060 bauran EBT telah mencapai 
100% yang didominasi PLTS dan 
H yd ro  s e r t a  d i b a re n g i  d e n ga n 
penyaluran jaringan gas sebanyak 23 
juta sambungan rumah tangga, 
kompor listrik 52 juta rumah tangga, 
penggunaan kendaraan listrik, dan 
konsumsi listrik menyentuh angka 
5.308 kWh/kapita.(hiskis,rls,ant/dya)

Roadmap Indonesia: 
2050 Mobil Bensin 'Haram' Dijual

Pengunjung	melihat	mobil	listrik	dalam	pameran	PERIKLINDO	Electric	Vehicle	Show	(PEVS)	2022	di	JIEXpo	Kemayoran	Juni	lalu.	Ilustrasi.(Foto-dok)

TAHAPAN PEMERINTAH MENUJU CAPAIAN TARGET NOL EMISI

Tahun	2021:	Mengeluarkan Peraturan Presiden terkait EBT dan retirement coal.  Salah stau isinya, tidak 
ada tambahan PLTU baru kecuali yang sudah berkontrak maupun sudah dalam tahap konstruksi.

Tahun	2022-2023	:	Ada Undang-Undang EBT dan penggunaan kompor listrik untuk 2 juta rumah 
tangga per tahun. 

Tahun	2024-2026	:	Pembangunan interkoneksi, jaringan listrik pintar (smart grid) dan smart meter 
akan hadir di tahun 2024 dan bauran EBT mencapai 23% yang didominasi PLTS di tahun 2025.

Tahun	2027-2030:  Pemerintah berencana memberhentikan stop impor LNG dan 42% EBT didominasi 
dari PLTS di 2030, di mana jaringan gas menyentuh 10 juta rumah tangga, kendaraan listrik sebanyak 2 
juta (mobil) dan 13 juta (motor), penyaluran BBG 300 ribu, pemanfaatan Dymethil Ether dengan 
penggunaan listrik sebesar 1.548 kWh/kapita.

Tahun	2031-2039:Semua PLTU tahap pertama subcritical akan mengalami pensiun dini di tahun 2031 
dan sudah adanya interkoneksi antar pulau mulai COD di tahun 2035 dengan konsumsi listrik sebesar 
2.085 kWh/kapita dan bauran EBT mencapai 57% dengan didominasi PLTS, Hydro dan Panas Bumi.

Tahun	2040-2045: Targetnya bauran EBT sudah mencapai 71% dan tidak ada PLT Diesel yang 
beroperasi, lampu LED 70%, kemudian tidak ada penjualan motor konvensional, dan konsumsi listrik 
mencapai 2.847 kWh/kapita.

Tahun	2046-2049:	Pemerintah mewacanakan akan ada pembangunan Pembangkit Listrik Tenaga 
Nuklir (PLTN) pertama mulai COD dengan kapasitas 35 GW sampai dengan 2060

Tahun	2050-2059:	Bauran EBT diharapkan sudah mencapai 87% di 2050 dibarengi dengan tidak 
melakukan penjualan mobil konvensional dan konsumsi listrik 4.299 kWh/kapita.

Tahun	2060	: Bauran EBT telah mencapai 100% yang didominasi PLTS dan Hydro serta dibarengi 
dengan penyaluran jaringan gas sebanyak 23 juta sambungan rumah tangga, kompor listrik 52 juta 
rumah tangga, penggunaan kendaraan listrik, dan konsumsi listrik menyentuh angka 5.308 kWh/kapita.


